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把“利益集团”面目描画得更清晰点

厉以宁在两会上说，“利益集
团和制度惯性是当前改革两大难
题，利益集团应服从大局，制度惯
性需要改革勇气”。

这些年来，一提改革，首先想
到的就是“利益集团”，这已经成为
一个使用频率很高的词。虽然“利
益集团”的体量已经大到了成为改
革难题的程度，但如果问普通老百
姓“利益集团”何在，相信不少人可

能根本就说不清楚“利益集团”是
怎么回事。哪怕“利益集团”已经渗
透到了生活的诸多方面，自己却没
有能力辨识。对于普通老百姓来
说，不了解“利益集团”，不了解“利
益集团”和自己是什么样的利益关
系，就很难透彻了解改革的脉络，
很难理解“利益集团”是改革难题
这个重大判断。

我们常说要为改革营造良好
的氛围，这就需要我们大家都弄明
白改革难题何以成为难题，否则，
为改革营造良好氛围就很难。两会
是宣传改革的良机，希望代表委员
把目光更多地聚焦到“利益集团”

这个改革难题上，帮助公众廓清
“利益集团”的面目，使“利益集团”
的框架更清晰地呈现在公众的面
前，这不但有助于“利益集团”理性
看待自身利益，更有利于老百姓了
解改革，了解改革和自身现实利益
和长远利益的关系，为改革赢得更
多的支持和理解。

“利益集团”的面目清晰了，老
百姓就容易弄明白“利益集团”对
待自身利益和对待改革的态度，这
能形成一种必要的社会压力，驱
使“利益集团”从改革的大局出
发，从整体利益出发来看待自身
利益，进而主动调整自身利益和

国家利益、公众利益的关系。面目
清晰了，当别人都在谈改革的时
候，“利益集团”和他们的利益代
言人的表态，就会被舆论更多关
注，这能促使“利益集团”改变在
自身封闭的利益格局中考虑问题
的惯性，这本身就是积聚改革共
识的过程。

厉以宁说“利益集团应服从大
局”，但让人放弃既得利益不是一
件容易的事。希望代表委员在两会
上多向我们传递改革的声音，把

“利益集团”的面目画得更清晰一
些，为“突破利益固化的藩篱”贡献
出更多的智慧和力量。

葛点评

□赵丽

6日，两会新闻中心举行记者
会，几位部委负责人公开回应热
点问题，一些表述迅速成为热点。

比如，财政部部长楼继伟在
谈到“不少家庭出售第二套房时
先离婚，卖房后再复婚，不交20%

个人所得税”的现象时表示，如果
一个政策出来，造成一些人间的
悲喜剧，这个政策肯定是有缺陷
的。在谈及个税问题时，他表示，
简单地提高起征点的做法并不公
平，不能体现每个家庭的差异。比
如，国家卫计委主任李斌表示，目
前全面放开“二孩”政策没有时间
表。

直面群众的疑问是种进步。
对于老百姓最关心的问题，主管
部门回应得如何，公众心中也自
有一杆秤，某种程度上，这也是对
部长们阶段性工作的一次考试。

就我们看到的，有些发问并
不那么温情脉脉，也不太好回答。

“@人民日报”就发了一条“部长，
你制定政策时换位思考吗？”的微
博，列举了部长们这几日接受采
访时的一些表现———“你家有空
气净化器吗？”对此环保部长周生
贤笑而不语。“你用过4G吗？”工
信部长苗圩：我的手机卡还是3G

的，但我经常体验4G，资费的确
较高……

问题还有，回答如果与公众

期待有差距，不免会遭遇吐槽和
批评。环保部部长周生贤接受记
者采访时表示，今年雾霾情况跟
去年同期相比略有好转，京津冀
地区去年PM2 . 5平均值为600多，
今年500多，这样的变化老百姓可
能感受不到。对此，《北京青年报》

“ 转 达 ”了一 些网友的不同意
见——— 雾霾既已“好转”，老百姓
就能感受得到，老百姓如果没有
感受到好转，那就是没有好转。不
能以百姓“没感受到”否认大气污
染的现状，更不能以此给政府部
门“曲线表功”。

对政府部门是否做好了“分
内事”，公众是很较真的。对于出
现在两会“第一现场”的记者们，
大家也很在意：他们采访了谁？问
了什么问题？问题是专业还是“打
酱油”、是犀利还是“没劲儿”？

而对于何谓媒体的“理想表
现”，《晶报》登载的《两会进步
了，记者也该进步了》一文说得
更直接。作者彭建说，每年两会，
都会出现大量的“记者追、明星
跑”的场面，有些追逐连老百姓
都看烦了。如果说媒体的关注也
是一种宝贵的公共资源，那么无
聊的追逐只会浪费这种资源。媒
体应该做的，是同“两会”一同进
步，甚至要力争能走到“两会”的
前头，用专业和责任助其更进一
步，少关注些明星花边和雷人雷
语，多挖掘一些公众不易发现的
干货和价值，让代表委员和公众
的视线都向有营养和有价值的
信息靠拢、聚集。

做好“分内事”

葛舆论场

葛两会观察

本报评论员 金岭
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□吴江

“不是票价高而是工资低。”全
国人大代表、中国中铁副总工、中国
工程院院士王梦恕谈到高铁票价问
题时指出，当前国内高铁票价已在
合理区间，最主要是要把工资提高。

高铁票价高不高，不能简单地
就票价论票价，而必须选择参照系。
公众对于票价高低的感受，潜在的
参照系自然是个人的收入，收入低了
自然会觉得票价高。从这个角度来
看，王梦恕代表关于高铁票价的一番

“相对论”，其实相当在理。而“应该要
求把工资提高”，也不失为一个极具
建设性的意见，相信公众也会感同身

受，毕竟，相比GDP与企业利润增幅，
这些年来居民收入的增长并不“给
力”，这也直接影响到市场的购买力。

不过，一说到高铁票价的事儿，
是不是用一句“工资太低”就可以挡
回去，又是否除了等待“工资提高”
之外，便别无办法？实际上，淡季、非
热门时段高铁的上座率并不高这一
现象，已经能说明一些问题。假如高
铁有更灵活的定价机制，完全可能
下调票价，这不但能给乘客实惠，经
营者自己也可得到更大的市场份额
和更高的效益。

“不是票价高而是工资低”也有道理

■本版投稿信箱：

qilupinglun@sina.com

□张榕博

日前，全国政协委员白岩松在
讨论会上吐槽，一些政府部门“脸好
看，但事依然难办”。

“门难进、脸难看、事难办”是一
句老抱怨。这些年来，不少地方也着
力对此进行改革，但问题是，改了又
改，实际结果却并不多么理想，在不
少领域，确实出现了用“脸好看”掩
盖“事难办”的现象。

问题出在哪？恐怕不只是一句
作风问题就可解释的。一位公务员
曾向笔者吐槽，在政府转变作风、简

政放权的大背景下，自己不必忙着
迎接大小检查，不必忙着应付各种
数据指标了。不过该怎么做好一名
人民公务员，还真没有新的办事方
法和考评标准。即使基层办事员有
积极性，但只有百姓念着你的好却
升不上“官”，大家忙完也还是白忙。

由此看来，要想彻底解决“事难
办”这一老大难，必须对公职人员评
价机制进行改革，并以此引导他们
形成正确的“政绩观”。通俗地说，假
如一名公务员解决100位百姓难题
就能升迁的话，“事难办”的问题还
会有么？

“脸好看事难办”不只是作风问题

帮助公众廓清“利益集团”的面目，不但有助于“利益集团”理性看待自身利益，更有利于老百姓了解改
革，了解改革和自身现实利益和长远利益的关系，为改革赢得更多的支持和理解。
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